

[VL 05B] Die Templer

- I. *Bernhard von Clairvaux und der Templerorden*
 1. Die Zisterzienser
 2. Die Regel der Templer
 3. Das Netzwerk von Cîteaux
- II. *Die geistlichen Ritterorden*
 1. Die Nachahmer der ersten Generation
 1. Johanniter
 2. Lazarusorden
 2. Die „nationalen“ Orden
 1. Der deutsche Orden
 2. Andere Orden
- III. *Ein früher Förderer: Alfonso el Batallador*
 1. Das Testament
 2. Alfons I., König von Aragón und Navarra
 3. Amfortas

Stichworte zum Nachschlagen

Zisterzienser: benediktinischer Reformorden, gegr. 1098, Netzwerk von Tochterklöstern untersteht einer zentralen Ordensleitung.

Templer: erster Ritterorden, gegr. 1120 in Jerusalem, zentrale Ordensleitung, Niederlassungen („Kommenden“) in Europa, hauptsächlich in Frankreich, 1312 auf dem Konzil von Vienne aufgelöst (auf Betreiben des frz. Kg.)

Johanniter: Ritterorden, ursprünglich Hospitalbruderschaft, Niederlassungen in Europa, zentrale Ordensleitung, weltliche Herrschaft auf Rhodos (ab 1310), später auf Malta (1530-1798, Malteserorden)

Daten und Erklärungen

1098 Gründung von Cîteaux

1118 Eroberung Zaragozas

1120 Gründung der Templer in Jerusalem

1131/34 Testament Alfons I.

Alfons I. „el Batallador“, Kg.v. Aragón und Navarra (*1073, Kg. 1104-1134)

Urraca, Tochter Kg. Alfons VI. von León-Kastilien, *1080, Kgn. 1109-1126)

Anfortas/Amfortas, literarische Figur aus „Parzival“, Gralskönig

Bernhard von Clairvaux, 1090-1153, Kreuzzugsprediger, Zisterzienser, Abt von Clairvaux seit 1115